

HOY INICIA LA FERIA DEL MELÓN IXTLAHUACÁN 2025

MUNICIPIOS/7



PERRO ROJO: DE LO ESPONTÁNEO AL **ROCK COLIMENSE**

ESCENARIO/9

Diario de Colima

@Diario_deColima

@ | @diariodecolima

Editora Diario de Colima

www.diariodecolima.com

Año 72

No. 24,262

\$12.00

Colima, Colima | Viernes 4 de Abril de 2025

TRAS CIERRE DE CINEMEX, **DENUNCIAN FALTA DE PAGOS**

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Exempleados de Cinemex denunciaron que la empresa cerró sus salas sin previo aviso y busca evadir el pago de liquidaciones y salarios pendientes.

Acusan que fueron presionados para firmar renuncias voluntarias bajo promesas falsas de pago, y que incluso quienes renunciaron antes del cierre no han recibido lo que les corresponde.

Además, al acudir al IMSS descubrieron que ya habían sido dados de baja. Cinemex no ha emitido una postura oficial.

MUNICIPIOS/7

ANUNCIAN 18 ACCIONES DEL PLAN MÉXICO

SEVILLA TRUJILLO

Tras el anuncio de la política comercial de Donald Trump, que dejó a México sin nuevos aranceles, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó ayer una estrategia con 18 acciones para fortalecer el Plan México y a su vez impulsar la economía y el bienestar del país.

Durante un evento en el Museo Nacional de Antropología, al que asistieron políticos, go-

Sandra Patricia bernadores, empresarios y representantes de trabajadores e indígenas, Sheinbaum explicó que este plan busca generar más empleo bien pagado, reducir la pobreza y fomentar la inversión y la producción.



NACIONAL/10

COMALA IMPULSA EL TURISMO

El municipio de Comala impulsa fuertemente el turismo como motor de desarrollo, con eventos constantes y festivales que atraen visitantes, especialmente los fines de semana.

En entrevista con Diario de Colima, la presidenta municipal, Daniela Orozco, destacó la próxima Feria del Ponche, Pan y Café (del 11 al 27 de abril) y el éxito del festival gastronómico nacional "Comal de Fuego", que reunió a representantes de 28 estados.

Como único Pueblo Mágico de Colima, Comala busca consolidarse como un referente turístico local y nacional, combinando cultura, gastronomía y tradiciones religiosas para fortalecer su identidad y economía.

LOCAL 3

Foto Gobierno de Comala

OPINION

Es necesario que los colimenses se apropien de más espacios públicos para evitar que caigan en el abandon. "

GLORIETA 2



RUTH HOLTZ ARNOLDO DELGADILLO MARIO CÁRDENAS DELGADO VICTOR MANUEL VILLALOBOS



AFINAN OPERATIVO

PC CONFIRMA PLAYAS APTAS PARA LA SEMANA SAI

Señala que se fortalecerá la vigilancia en carreteras, debido al incremento en el flujo vehicular y a los trabajos de reparación en curso

Manolika **SILVA ROSALES**

El director de la Unidad Estatal de Protección Civil, Erik González Sánchez, informó que se trabaja en los últimos detalles del operativo para el periodo vacacional de Semanas Santa y de Pascua.

Confirmó que las playas de Manzanillo, Tecomán y Armería están en condiciones óptimas para actividades recreativas, según estudios de la Coespris, aunque llamó a mantener medidas de precaución.

González Sánchez señaló que las playas son los puntos de mayor afluencia, por lo

que se reforzará la presencia preventiva y ya se han identificado zonas seguras para el ingreso al mar.

Sin embargo, advirtió que algunas playas, sobre todo en las zonas urbanas de Tecomán y Armería, no son aptas para actividades acuáticas.

El funcionario indicó que también se fortalecerá la vigilancia en carreteras, debido al incremento en el flujo vehicular y a los trabajos de reparación en curso.

Se instalarán módulos de auxilio en puntos estratégicos como la caseta de Cuyutlán, La Salada v Cuauhtémoc, para reducir los tiempos de respuesta ante cualquier incidente.

Esta semana se llevó a cabo una reunión con las instituciones participantes en el operativo, y se mantendrán activos los servicios regulares de Protección Civil en los municipios.

LOCAL/3





PLAYAS LIMPIAS

A Comisión Estatal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Coespris) determinó que las playas del estado de Colima se encuentran en condiciones adecuadas para su uso recreativo, durante el periodo vacacional de Semanas Santa y de Pascua.

Tales condiciones favorables para la recreación y el esparcimiento, enfatiza la dependencia estatal, se presentan en los balnearios de Armería, Tecomán y Manzanillo, todos ellos bastante concurridos por turistas nacionales y locales durante el inminente periodo de asueto.

Libres de contaminación, las playas colimenses están listas para recibir a los vacacionistas, toca a las instituciones garantizar las condiciones de seguridad y buen estado de la infraestructura, con la finalidad de evitar que se presenten incidencias que lamentar.

El año pasado, durante la Semana Santa, el esfuerzo conjunto de autoridades y sociedad permitió que se lograra saldo blanco, lo mismo debe suceder en esta temporada vacacional, pues Protección Civil contará con 100 guardavidas que vigilarán la actividad en las principales playas.

Se espera que la Guardia Nacional haga lo propio en las carreteras, sobre todo en la autopista Guadalajara-Manzanillo, donde las obras de ampliación y la constante circulación de tráileres han convertido dicha ruta en esa zona

riesgosa, en la que se presentan accidentes de manera frecuente.

A los turistas les corresponde cumplir con manejar en óptimas condiciones, revisar su vehículo y comportarse adecuadamente en los centros vacacionales; la concentración de personas no tiene que ser pretexto para violentar reglamentos y normas de convivencia.

Es deseable que, con la participación de sociedad y gobierno, Colima recupere la vocación turística que lo distinguió durante muchos años, sobre todo en destinos como Manzanillo, donde se ha notado un incremento de la ocupación hotelera en los últimos periodos y se espera que dicha tendencia continúe.





RUTH HOLTZ*

CRECIMIENTO EMOCIONAL

NO SANA LO QUE NO RECONOCES

S fundamental reconocer lo que nos duele, lo que nos ha marcado, lo que nos ocurrió alguna vez y que fue traumático para nosotros. Cuando conectamos con el dolor podemos desahogarlo, desestructurarlo y resignificarlo. Si negamos nuestro padecimiento eso no lo hace desaparecer: no llorar, ser fuertes, seguir adelante, decir "no pasa nada" no borra lo que pasamos, sino que lo manda al lado oscuro donde se somatiza (se vuelve enfermedad o tensión), donde produce estrés y ansiedad.

Alimentar el lado oscuro de nuestra existencia puede llegar a un punto en que "por debajo del agua" se escapa la amargura, el deseo de venganza, o simplemente la apatía, el cinismo y hasta la crueldad. Lo que ignoramos, nos ignora, así que vamos perdiendo parte de lo que somos. Si éramos alegres, nos volvemos amargados, si éramos entusiastas, nos volvemos agresivos, si éramos dinámicos, nos volvemos pasivos. La energía emocional se corrompe.

Enterrar lo que nos pasó nos hace daño. Podemos reaccionar exageradamente ante las situaciones sin saber por qué, evitamos pensar en el pasado por doloroso o incómodo, sentimos un vacío que no podemos llenar, tenemos patrones repetitivos en los que estamos una y otra vez padeciendo los mismos conflictos, nos sentimos distraídos constantemente o con ansiedad. Necesitamos ir a nuestro interior y ocuparnos de todos esos asuntos pendientes en los que nos abandonamos a nosotros mismos y no hicimos algo para consolarnos, detener el dolor y tomar decisiones que nos lleven a situaciones que alivien lo que hemos padecido.

Lo más importante es atreverse a mirar dentro. Aceptar lo que sentimos sin distraernos con el trabajo, los hijos, las redes sociales, los amigos, las diversiones, la comida, la bebida, las fiestas o las relaciones superficiales.

Es importante poder hacer consciente ese lado oscuro para que deje de llevarnos a la repetición una y otra vez de situaciones similares a las que nos marcaron en primera instancia. Es lo que llamamos patrones inconscientes, decidir tomar nuestra vida en nuestras manos en vez de dejárselas a las circunstancias, menos a las que ya pasaron.

Reconocer lo que necesitas sanar es, en primera instancia, una acción de amor hacia ti mismo, de autocompasión, de estar decidido a que el dolor pare, a que la vida sea para disfrutar, crecer, estar en paz y generar situaciones de aprendizaje gozoso. En una psicoterapia encontrarás apoyo para este proceso de reconocimiento, concientización y autocompasión.

*Psicoterapeuta

312 330 72 54 / 312 154 19 40 biopsico@yahoo.com.mx



Cartón de Robi



SÍGUENOS EN (7) ROBI CARTÓN

GLORIETITA Mucho se ha dicho sobre el respeto que se le tiene a México desde el exterior, pero ¿qué tanto se percibe en el rubro de la seguridad al interior? Diario de Colima.

GLORIETA 1 La limpieza y el mantenimiento son acciones que, aunque puedan parecer pequeñas, marcan una gran diferencia en un municipio. Con respecto a eso, Villa de Álvarez mantiene la limpieza de camellones y blanqueo de machuelos en las calles del municipio. La limpieza también refleja el compromiso con el bienestar de los villalvarenses. Diario de Colima.

GLORIETA 2 Ver entre semana a personas disfrutando del Jardín Libertad con música y baile representa para algunos la esperanza de que aún se puede recuperar un poco de la tranquilidad que antes reinaba en el estado. El quiosco, siempre adornado, es un espacio para quienes buscan un momento agradable en compañía. Es necesario que los colimenses se apropien de más espacios públicos para este tipo de actividades, para evitar que caigan en el abandono y sean usados para cosas que poco nutren a la sociedad. Claro, eso va de la mano con redes de alumbrado público y vigilancia. Mientras tanto, el quiosco es un excelente punto de reunión. Diario de Colima.

A LA ESPERA Las y los colimenses se encuen-

tran a la expectativa de la reapertura del Parque Regional. Para muchas personas, es un lugar emblema del estado, y cuando cayó en el abandono, representó una gran pérdida en Colima a diversos niveles. Ahora, que se acerca la fecha que Gobierno del Estado fijó para abrir sus puertas nuevamente, y con las mejoras que se han difundido por redes sociales, conferencias y las mismas lonas que se encuentran afuera de la zona del parque,

se espera que vuelva a posicionarse entre la población como una opción interesante para pasar tiempo de esparcimiento. **Mayra Laureano.**

GLORIETAZO Es interesante cómo cada municipio comienza a consolidar entre las y los colimenses festividades insignia, que de mucho ayudan al desarrollo local propio, y generan afluencia y derrama no solo para locales, también para aquellos que están de visita en el estado y buscan actividades en las que se pueda tener espectáculos que muestran la tradición, lugares de consumo, talleres y espos de convivencia. Hoy inicia la Feria del Melón ahuacán, pero a eso se añaden las Fiestas de , el Carnaval en Manzanillo, y próximamente el pest sin mencionar por supuesto los tantos festas servicios de consumo procupara por supuesto los tantos festas servicios de consumo procupara por supuesto los tantos festas servicios de consumo procupara por supuesto los tantos festas servicios de consumo procupara por supuesto los tantos festas de consumo procupara por supuesto los tantos de consumo procupara por supuesto los tantos de consumo procupara por supuesto los tantos de consumo procupara por supuesto los

pacios de convivencia. Hoy inicia la Feria del Melón en Ixtlahuacán, pero a eso se añaden las Fiestas de la Villa, el Carnaval en Manzanillo, y próximamente el TecoFest, sin mencionar por supuesto los tantos festivales en la capital. Seguramente estas actividades irán de la mano, de manera simultánea, con mayor coordinación con autoridades que garanticen la seguridad de quienes a ellos asistan. Diario de Colima.



Director General

Francisco López Castro

Directora de Edición **Mayra Vázquez Laureano**

Jefa de Información **Éricka Margarita Trejo Ceja**

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo Gerente de Diseño

Melissa López Lozano

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: semanal. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108 / DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108 / Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html





COMALA IMPULSA EL TURISMO, PORQUE ES SU GRAN FORTALEZA

La alcaldesa comentó que del 11 al 27 de abril se tendrá una edición más de la Feria del Ponche, Pan y Café, la

cual este año tendrá

novedades



La presidenta municipal de Comala, Daniela Orozco Pineda, reconoce que el turismo es la gran fortaleza que detona el desarrollo de su municipio, por eso recibe un gran impulso en esta administración.

"Comala es completamente turístico. Desde que iniciamos la administración, hemos buscado cómo generar eventos constantemente, especialmente los fines de semana, que es cuando acude más gente a apreciarlo", comentó en entrevista para **Diario de Colima**.

La alcaldesa agregó que del 11 al 27 de abril se tendrá una edición más de la Feria del Ponche, Pan y Café, la cual este año tendrá novedades, entre ellas una nueva distribución de los puestos en el centro de la cabecera municipal y un corredor gastronómico.

Añadió que para facilitar el mayor nú-



Daniela Orozco Pineda, alcaldesa de Comala.

mero de visitantes se habilitará un estacionamiento en la entrada del municipio, a un costado del "Vasco de Quiróga", donde ahí se podrá utilizar un vehículo destinado a realizar circuitos hacia el centro, para llevar y traer a quienes acudan a la celebración.

Abundó que en los días que se realizará esta tradicional feria, se coordinarán con los organizadores de las celebraciones con motivo de los días Santos, que al igual que años anteriores, habrá lavatorio de los pies, viacrucis viviente, la marcha del silencio y demás actividades religiosas.

PUEBLO MÁGICO

La alcaldesa mencionó que Comala es el único Pueblo Mágico del estado y es completamente turístico, razón por la cual se han fortalecido las acciones, para que sean un referente a nivel local y nacional.

"Hemos realizado varios festivales, el primero fue el Día de Muertos, que fue un éxito que queremos replicar año con año. Acabamos de tener el festival gastronómico a nivel nacional, 'Comal de Fuego', fue la primera edición y la vamos a hacer el siguiente año", aseguró.

Recordó que en este festival gastronómico estuvieron 28 estados representados por cocineras de todo el país, quienes presentaron platillos típicos y se les acompañó con actividades culturales que sirvieron para reunir a las familias.

Ello lo consideró como un éxito, porque además se tuvo lleno los hoteles y hostales. "Se tuvo una Cena Maridaje cocinada por





Desde que iniciamos la administración, hemos buscado cómo generar eventos constantemente, especialmente los fines de semana, que es cuando acude más gente a apreciarlo

Daniela Orozco Pineda



Las Mujeres de Fuego, donde además se tuvo un show de caballos, ballet, mariachi y una gran convivencia", mencionó.

Daniela Orozco dijo que como Ayuntamiento le está apostando a la cultura y deporte, enfocados en las niñas, niños y jóvenes, para que conozcan a fondo sus tradiciones, las conserven y compartan.

Finalmente, acerca de las condiciones de las carreteras, agradeció el respaldo de la gobernadora del estado, Indira Vizcaíno Silva, porque se están realizando trabajos de reparación y mantenimiento, aunque dijo que son vías seguras por las cuales se puede circular con precaución.

Playas del estado, en condiciones óptimas: UEPC

Manolika SILVA ROSALES

El director de la Unidad Estatal de Protección Civil, Erik González Sánchez, confirmó que continúan trabajando en afinar el plan operativo para el periodo vacacional de Semana Santa y Pascua, sin embargo, anticipó que las playas de los tres municipios costeros están en condiciones óptimas, al asegurar que lo determinaron los estudios que aplica la Cofepris.

Reconoció que los puntos de mayor afluencia de visitantes son las playas y es ahí en donde se está reforzando el operativo preventivo, por lo que ya tienen identificadas las áreas para ingresar al mar de forma segura.

"Hay muchos puntos del estado que tienen playas que no cuentan con condiciones para realizar actividades, principalmente a las orillas de las zonas urbanas en las playas de Tecomán y Armería", comentó.



Erik González Sánchez, director de la UEPC.

Mencionó que otro de los rubros a reforzar es el carretero, pues además de que se intensifica el flujo vehicular en esos días, este año se cuenta con los trabajos de reparación de las carreteras, por lo que se mantendrán atentos en la prevención y se instalarán puestos de auxilio en zonas estratégicas.

"Se van a colocar módulos

en la caseta de Cuyutlán, cerca de La Salada, en el municipio de Cuauhtémoc, y vamos a estar muy atentos a cualquier incidente que se pueda registrar", dijo.

EDICTA

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

PARA SU PUBLICACIÓN EN:

"DIARIO DE COLIMA"

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN EL ESTADO DE COLIMA.

SECCIÓN PENAL

PROCESO: 1/2024-VII

"Colima, Colima, dieciocho de marzo de dos mil veinticinco.

[...]
Toda vez que se agotaron todos los medios legales de búsqueda para indagar el domicilio de los peritos Eduardo Martínez González y Gustavo Ramírez Michel; así como el ateste Antonio Rodríguez Ramos, sin obtener resultados positivos; en esas condiciones, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 83 del Código Federal de Procedimientos Penales, se ordena citar a éstos por medio de edictos que se publiquen en el DIARIO DE COLIMA, a efecto de que se presenten a este juzgado debidamente identificados para celebrar los peritos la ratificación de los dictámenes y, el testigo Antonio Rodríguez Ramos la diligencia testimonial, en los cuales tendrán intervención, señalándose para su venificativo las ONCE HORAS DEL ONCE DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICINCO.

L--J
Lo proveyó y firma **Jorge Damián González Villaseñor**, Juez Primero de Distrito en el Estado de Colima, con residencia en la ciudad del mismo nombre, asistido de la secretaria Elena Marlene Martínez Mejía, que autoriza y da fe. DOS FIRMAS IL EGIBLES

ATENTAMENTE
COLIMA, COLIMA, 18 DE MARZO DE 2025
LA SECRETARIA DEL JUZGADO PRIMERO DE
DISTRITO EN EL ESTADO DE COLIMA
ELENA MARLENE MARTÍNEZ MEJÍA





MÁS ALLÁ DEL COLOR Y EL SÍMBOLO

CABA de pasar el Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo. En el estado de Colima, además, el 2 de abril es el Día Estatal del Autismo, y durante todo el mes se realizan diversas actividades para visibilizar esta condición. Sin embargo, quienes vivimos o trabajamos en el autismo, sabemos que esta lucha no dura un solo día ni un solo mes: es una realidad de 365 días al año.

En los últimos años, ha surgido un debate dentro de la comunidad del autismo sobre los símbolos y colores que lo representan actualmente. Algunos consideran que el rompecabezas y el color azul ya no reflejan adecuadamente la diversidad del espectro, mientras que otras personas han adoptado el signo de infinito con colores arcoíris como una nueva representación. Este debate es válido

y refleja la evolución de la percepción social sobre el autismo, pero también nos invita a una reflexión más profunda: ¿realmente importa más el símbolo que la causa?

Los símbolos ciertamente son herramientas para sensibilizar y concienciar. Durante décadas, el rompecabezas y el color azul han servido para posicionar el autismo en la conversación pública y en la agenda social. Ahora, el infinito y el arcoíris buscan representar la diversidad y la inclusión dentro del espectro. Ambos enfoques tienen su razón de ser y, por supuesto, son formas válidas de expresión.

Lo que definitivamente no podemos permitir es que la discusión sobre los símbolos divida a la comunidad. El verdadero objetivo debe ser la unión para garantizar los derechos y el bienestar de todas las personas con autismo, independientemente de su ideología, las creencias que profesen o la identificación con un color o emblema específicos.

A lo largo de la historia, las luchas sociales han demostrado que la unión hace la fuerza. Un ejemplo claro es el movimiento liderado por Martin Luther King Jr., quien logró avances significativos en los derechos civiles de las personas afroamericanas gracias a la organización y el trabajo en comunidad. No se centraron en pequeñas diferencias, sino en un objetivo común: la igualdad y la justicia. Hoy, en la comunidad del autismo, debemos aprender de ese ejemplo. No es el símbolo lo que cambia el mundo, sino las

acciones colectivas.

Las problemáticas sociales se resuelven cuando la comunidad se une y trabaja junta. La división solo debilita los esfuerzos. Por ello, en lugar de descalificar posturas o imponer una representación única, deberíamos enfocarnos en lo que realmente importa: que las personas con autismo tengan acceso a educación, salud, empleo y una vida digna sin discriminación. Que

con el azul, el arcoíris o cualquier otro símbolo. El autismo no discrimina. Puede presentarse en cualquier familia, sin importar condición social, creencias o cultura. Trabajemos unidos, porque sólo así lo-

graremos un cambio real y trascendental.

vulneren sus derechos, sin importar si nos identificamos

*Director ejecutivo de Fundación Mexicana de Autismo TATO



ARNOLDO
DELGADILLO GRAJEDA*
DESDE EL PÁRAMO

QUE ROSI Y RIULT MIDAN SU DESGASTE

OSI Bayardo y Riult Rivera deben medir con precisión y cuidado sus acciones gubernamentales en los próximos meses. Aunque se perfilan como los favoritos para contender por la gubernatura por sus respectivos partidos y alianzas, un factor que puede jugarles en contra es el desgaste natural que implica ser gobierno en municipios con problemáticas profundas, como lo son Manzanillo y Colima.

En el primer caso, la inseguridad es el gran enemigo de Rosi. Y, paradójicamente, parece no importarle. Es un tema del que evita hablar, del que no ha emitido un solo posicionamiento público, a pesar de que los datos evidencian la gravedad del problema.

Van los datos: en enero de 2025, todos los municipios del estado registraron menos de 10 homicidios, pero Manzanillo sumó 30. En febrero, Colima ocupó el segundo lugar con 10 asesinatos, mientras Manzanillo volvió a liderar con 16. Y en marzo, mientras la mayoría de los municipios reportaron cinco homicidios o menos, Manzanillo repitió su trágico protagonismo con 29 casos.

No hay duda, Manzanillo no es solo el epicentro de la transformación autoproclamada, también es hoy el epicentro de la violencia. En el acumulado del primer trimestre del año, el municipio porteño registró 75 homicidios, mientras Colima, en segundo lugar, apenas suma 21. La diferencia es abismal y el silencio de la alcaldesa resulta, por decir lo menos, preocupante.

En el caso del alcalde capitalino, la opinión pública ya comienza a advertir el desequilibrio entre forma y fondo. Se le ve más ocupado en encabezar festivales que en garantizar la correcta prestación de servicios públicos, función básica de cualquier ayuntamiento.

Además, al interior de su administración comienza a percibirse un ambiente tenso, fragmentado. Hay grupos claramente antagónicos que compiten entre sí para ganarse su favor, intentando congraciarse y demostrar quién es más leal o eficiente, pero entorpeciendo el trabajo colectivo en el proceso.

Este escenario tiene explicación si consideramos el origen político de Riult: el PRI, aferrado a uno de sus últimos bastiones para colocar en nómina a perfiles acostumbrados a vivir del servicio público; y el PAN, reclamando la paternidad política del alcalde, pero resentido por la distancia tomada y la escasa inclusión

en la gestión municipal.

Ambos personajes deben entender que no basta con ser los favoritos en las encuestas. Si no cuidan el ejercicio de gobierno en el presente, difícilmente podrán aspirar a encabezar el estado en el futuro. El desgaste no perdona, y menos cuando va acompañado de omisiones evidentes y tensiones internas. Gobernar también es medir costos. Y, sobre todo, asumirlos.

PUNTO Y APARTE

Virgilio Mendoza, como el hábil y talentoso político que es, ya vislumbra escenarios para 2027, y uno muy fuerte es marcar distancia de Morena, al menos en el plano local. Una posibilidad que dejó entrever es sumar fuerzas con Nueva Alianza, partido que, al igual que el PVEM, forma parte de la coalición de la 4T, pero que en Colima podría jugar de manera más autónoma. Ambos institutos políticos han demostrado ser bisagras clave en temas complicados para el oficialismo, y un reacomodo estratégico no sería descabellado.

Esta semana, Virgilio se reunió con figuras que podrían ser clave en esa reconfiguración: Daniela Orozco, alcaldesa de Comala; Cruz Méndez, alcalde de Armería; Alexis Verduzco, de Ixtlahuacán; Alejandro Mancilla, de Minatitlán; la maestra Iliana Arreola, dirigente estatal de Nueva Alianza Colima; además de los regidores, Juan Carlos Gómez (Colima) y Martel Casillas *El Borreguito* (Armería), así como con su suplente en el Senado, Edgar Larios.

Lo que están tramando se sabrá pronto, pero algo es claro: Virgilio nunca se está quedando quieto. Y cuando un político con oficio comienza a moverse, es porque algo sucederá.

Comentarios al correo electrónico adjunto.

*Periodista e investigador social

rolandonotas@gmail.com Twitter: @rolandonotas



Manzanillo no es solo el epicentro de la transformación autoproclamada, también es hoy el epicentro de la violencia. En el acumulado del primer trimestre del año, el municipio porteño registró 75 homicidios, mientras Colima, en segundo lugar, apenas suma 21. La diferencia es abismal.



iGLORIA A GRISELDA!

Griselda es, toda ella, desmesura. Inteligente, hermosa, exitosa, precursora. No se mide, y por eso le digo desmesura. Sergio García Ramírez

STE 5 de abril se cumplen 112 años del natalicio de Griselda Álvarez Ponce de León, primera gobernadora electa en nuestro país, y por tanto en Colima, cargo que desempeñó de 1979 a 1985 con eficiencia, honestidad, responsabilidad, sapiencia, oficio político, energía, decoro y alteza de miras, como también lo hizo en los campos de la educación, la literatura, el quehacer legislativo y en general el servicio público. Espero que la segunda mujer gobernadora de nuestro estado no lo olvide.

Por mi parte, como homenaje a Griselda, comparto algunas citas y anécdotas que la evocan, como esta suya: "recuerdo la solemnidad del momento de mi toma de posesión y como levanté el brazo a la altura del hombro, con fuerza para que no me fuera a temblar la extremidad. Y declaré: Yo, Griselda Álvarez Ponce de León, prometo cumplir y hacer cumplir la Constitución Política del Estado de Colima... Recordé entonces que el poder es finito y que no debe transformarnos. El pueblo observa y hay que tener cuidado, sin sufrir ningún mareo; pues estamos sólo un ladrillo más arriba". Griselda Álvarez, Imágenes en el tiempo.

El Palacio de Bellas Artes fue el marco para que Griselda recibiera en 2008 la Medalla de Oro de Bellas Artes, hecho que, a decir de María Teresa Franco, directora general del INBA, fue un honor, porque "es una mujer plena de cualidades humanas y creativas, dispuesta siempre al mejor desarrollo de nuestra cultura y de nuestra sociedad. Una mujer en que las dos vertientes de su vida han sido la política y la literatura y aunque no las ha emulsionado, habrá de aceptar en su fuero interno que una y otra responden al mismo resorte común que podría ser el vocablo sentir".

Por eso, muchos colimenses la evocamos con admiración, respeto y nostalgia, sabedores de que ella concibió la política y la administración pública como oportunidades para servir y hacer el bien, no para enriquecerse rápida y escandalosamente, como ha ocurrido en la mayoría de los gobiernos que sucedieron al suyo. Usted sabe quiénes son.

Efeméride importante de la maestra fue también el 26 de marzo de 2009, fecha en que ocurrió su fallecimiento.

COLOFÓN "¡Gloria a Griselda, porque a tal sujeto infunde un corazón, y condecora carne de poesía el esqueleto!". Salvador Novo a la poeta, con relación a su obra *Anatomía Superficial*. Nosotros repetimos a coro, ¡Gloria a Griselda!

77



LA MAYORÍA HOMBRES

REGISTRA COLIMA MÁS DE 2 MIL CASOS DE VIH/SIDA EN 10 AÑOS

En 2024 fue la segunda entidad con mayor incidencia de nuevos casos

> Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

En la última década, el estado de Colima ha notificado al Sistema de Vigilancia Epidemiológica un total de mil 970 casos de VIH/SIDA, según el registro histórico de casos acumulados y nuevos diagnósticos. De esta cifra, mil 586 corresponden a hombres y 384 a mujeres.

Tan solo en los primeros tres trimestres de 2024, Colima registró 155 nuevos casos, posicionándose como la segunda entidad con la tasa más alta de nuevos diagnósticos en México, con 18.63 casos por cada 100 mil habitantes. El único estado que supera esta incidencia es Quintana Roo, cuya tasa asciende a 43.75 casos.

La actualización más reciente del



REGISTRO

1,586

hombres del estado padecen esta enfermedad

384

mujeres colimenses tienen VIH/SIDA

En los primeros 3 trimestres de 2024, Colima registró 155 casos, posicionándose como la segunda entidad con la tasa más alta de diagnósticos.

sistema epidemiológico corresponde al tercer trimestre de 2024, ya que hasta el momento no se han publicado datos del último trimestre de ese año ni de 2025. No obstante, las cifras reflejan una tendencia preocupante en la incidencia de la enfermedad en el estado.

De los 155 casos nuevos de 2024, 83 se encuentran en el estadio 1, es decir, en la fase inicial o asintomática; mientras que 9 están en la fase 2, lo que significa que comienzan a parecer los síntomas más

evidentes, como la pérdida de peso, infecciones frecuentes y debilitamiento del sistema inmune.

LOCALES

Así también, hay 62 casos en las etapas 3 y 4, lo que significa que el sistema inmunológico está dañado y la persona es más vulnerable a enfermedades que pueden poner en riesgo su vida.

De acuerdo con Onusida, el VIH (Virus de la Inmunodeficiencia Humana) ataca el sistema inmunológico, y si no se trata, puede progresar al SIDA (Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida), la fase más avanzada de la infección.

Aunque no tiene cura, el VIH puede ser controlado mediante tratamientos antirretrovirales, permitiendo que las personas vivan una vida larga y saludable, sin desarrollar SIDA

Realiza UdeC campaña de donación de sangre

REDACCIÓN

La Universidad de Colima informó que ayer realizó la edición 26 de la Campaña de Donación de Sangre "En mis venas corre sangre universitaria", impulsada por el Voluntariado de la Máxima Casa de Estudios, en coordinación con Donadores Compulsivos.

Este evento fue presidido por el rector Christian Torres Ortiz Zermeño y Blanca Liliana Díaz Vázquez, presidenta del Voluntariado de la Ucol, quien agregó que de los 4 años que tiene realizando la campaña, es la primera vez que hay tanta participación. "Vienen por su propia voluntad, con la única intención de regalar vida. Por eso estamos muy orgullosos".

Recordó que durante estas 26 campañas de

donación, más de mil 600 personas han donado sangre. "Es un programa que impacta de manera positiva en nuestra sociedad. Estamos cumpliendo el objetivo que nos plateamos desde el día uno, que es apoyar a que el Banco de Sangre Estatal tenga unidades disponibles de sangre".

Díaz Vázquez comentó que en esta ocasión se registraron 119 personas para donar sangre, de las cuales 105 son universitarios.

Por su parte, el presidente de Donadores Compulsivos, Sigi Pablo Pineda, dijo que hacer esta campaña junto con el Voluntariado de la Universidad de Colima, abre las posibilidades para que más personas se conviertan activamente en donadoras de sangre. "Los estudiantes empiezan a donar en la universidad, pero el objetivo es que una vez que egresen sigan donando", finalizó.



Presidieron esta jornada Christian Torres y Blanca Díaz, quien recordó que durante las 26 campañas, más de mil 600 personas han donado sangre.

Capacitan a responsables de tiendas escolares

SILVA ROSALES

Las Secretarías de Salud y Educación y Cultura del estado capacitaron a las y los concesionarios responsables del expendio de alimentos en escuelas de la entidad.

Lo anterior, con motivo de la implementación de los lineamientos generales para la preparación, distribución y expendio de alimentos y bebidas preparadas, procesadas y a granel, así como el fomento de los estilos de vida saludable.



Esta capacitación se realizó a fin de que los concesionarios de las tienditas conozcan los lineamientos de la elaboración de comida saludable.

Ambas dependencias dieron a conocer que en este periodo se está avanzando con la participación de las 942 concesionarias y concesionarios de las escuelas de nivel preescolar, primaria y secundaria, en 14 sedes de los 10 municipios de la entidad, facilitando el acceso a la información necesaria para la correcta implementación

de los lineamientos, bajo la estrategia Vive Saludable, Vive Feliz.

En esta capacitación abordan aspectos normativos, y para que se logre un impacto real en la alimentación escolar, llaman a que la comunidad educativa se sume en la implementación de dichos lineamientos, desde la responsabilidad que les compete.









Caso 1:

Persona de 50 años nos solicita apoyo para la compra de tiras reactivas marca contour plus, con costo de \$200; debido a que debe revisarse de forma continua su nivel de azúcar en sangre para tratar su diagnóstico de diabetes. No ha podido reunir el total. ¿Te gustaría ayudarle?

Caso 2:

Adulto mayor de 69 años, solicita apoyo para la compra de medicamentos: anhigot (sol. oftálmica), capsulas de macuhealt y snelvit. Los cuales debe tomar de forma continúa para tratar su diagnóstico de glaucoma. El costo total de los medicamentos es de \$2,437 y le es difícil comprarlos. ¿Deseas ayudarle?

¡Cualquier cantidad que dones contribuye para recaudar la cantidad total!

Constitución #155 Colima, Col. C.P. 28000 Tel. 312 314 4716 / 312 312 1210 RFC: CCO 940316 JF0

Web: www.caritascolima.org Correo electrónico: caritas@caritascolima.org **RECONOCE INCODIS**

HAY AVANCES EN LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

David Monroy recordó que el año pasado el Congreso del Estado aprobó una nueva ley en materia de discapacidad

Manolika **SILVA ROSALES**

El director del Instituto Colimense de la Discapacidad (Incodis), David Monroy Rodríguez, considera que se ha logrado un avance importante en la implementación de marcos normativos para la materialización de políticas públicas.

Recordó que el año pasado se presentó una propuesta de reforma a la Ley sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y también el Congreso del Estado aprobó una nueva ley en materia de discapacidad, sin embargo, dijo que esto no es el final, sino el principio de la lucha por

DERECHO LABORAL

David Monroy dijo que en esta ley se mandata a todos los niveles de gobierno que el 2 por ciento de la plantilla laboral de las administraciones estatal y municipales sean para personas con discapacidad

visibilizar las necesidades de este sector.

Mencionó que este es un punto de partida, porque se podrán articular las normas estatales para que la autoridad del Poder Ejecutivo tenga claro cuáles son sus obligaciones y cuál es la manera en que deben implementar, para que puedan facilitar las medidas y acciones concretas para las personas con discapacidad.

Además, en esta ley se mandata a to-



David Monroy Rodríguez, director del Incodis.

dos los niveles de gobierno que el 2 por ciento de la plantilla laboral de las administraciones estatal y municipales sean para personas con discapacidad, y aunque entró en vigor el año pasado, apenas están

en proceso de que se cumpla, pero será en los próximos meses cuando se conozca el verdadero avance en ello, "pero seguramente vamos a tener muy buenos resultados", concluyó.

Aprueban legisladores colimenses reformas polémicas en San Lázaro

SOLÍS ESPINOSA

Con el respaldo de la mayoría legislativa, la Cámara de Diputados aprobó dos reformas clave que modificarán el acceso a la información y los procesos de contratación en el país. En ambas votaciones, la mayoría de los legisladores federales por Colima respaldaron las medidas.

La más reciente reforma, aprobada el pasado 2 de abril, establece la eliminación del Sistema Electrónico de Contrataciones Públicas (CompraNet) y su sustitución por la "Plataforma Digital de Contrataciones Públi-

Esta modificación fue respaldada por tres de los cinco diputados colimenses: Gricelda Valencia (Morena), Gabriela Benavides y Felipe Delgado (Pvem). Leoncio Morán (Morena) estuvo ausente durante la sesión y la panista Julia Jiménez se opuso.

De acuerdo al dictamen, el nuevo sistema permitirá una mayor automatización y eficiencia en las contrataciones públicas, además de reducir la corrupción en los procesos de adjudicación.



En ambas votaciones, la mayoría de los legisladores federales por Colima respaldaron las medidas.

La plataforma será administrada por la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, instancia que tendrá la facultad de supervisar y gestionar los contratos del Gobierno Federal.

Sin embargo, legisladores de oposición criticaron la medida ante la posibilidad de que la desaparición de CompraNet derive en una menor vigilancia sobre las contrataciones públicas.

Mientras que el pasado 20 de marzo, la Cámara de Diputados también aprobó la creación del organismo "Transparencia para el Pueblo", que sustituirá al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

Invita diputada a aprovechar estímulos fiscales

La diputada local, Betzaida Pinzón Carreto, informó que en el Congreso del Estado de Colima se aprobaron diversos estímulos fiscales, por lo que invita a la población a aprovechar estos descuentos y ampliación del plazo para el pago de contribuciones.

Comentó que se ofrecerá un descuento del 100 por ciento en recargos generados y multas impuestas por la falta de pago oportuno por los servicios públicos de agua potable, alcantarillado, saneamiento y mantenimiento de redes 2024 y años anteriores, hasta 31 de diciembre 2025. Ello, dijo, para que los ciudadanos efectúen sus pagos en una sola exhibición.



octubre el 30 por ciento. Del 1 de abril al 30 de junio de 2025 podrán aprovechar el 50 por ciento de descuento en el pago de impuestos por tenencia vehicular y renovación de calcomanía fiscal vehicular de 2024 y

cia vehicular 2025, durante abril y mayo podrán

aprovechar el 80 por ciento de descuento, en ju-

nio el 70 por ciento, en julio el 60 por ciento, en

agosto el 50, en septiembre el 40 por ciento y en

años anteriores. Además, comentó que se proporcionará un descuento del 80 por ciento en multas y los recargos por falta de pago sobre del Impuesto

junio.



MUNICIPIOS



REVISIÓN

El alcalde de Armería, Cruz Méndez, se reunió con representantes de Ipecol, para analizar lo cituación y revisar el estado actual de las oblipaciones financieras del Ayuntamiento y los organismos descentralizados.

SALARIOS PENDIENTES

DENUNCIAN FALTA DE PAGOS E INDEMNIZACIÓN EN CINEMEX

Hasta el momento, Cinemex no ha emitido una postura oficial sobre las acusaciones

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Tras anunciar el cierre de sus salas de cine en el municipio, Cinemex sorprendiendo a sus trabajadores, quienes acusan que la empresa intenta evadir el pago de indemnizaciones y salarios pendientes

Exempleados, quienes prefirieron mantenerse en el anonimato por temor a represalias, denunciaron que Cinemex implementó estrategias para tratar de deshacerse de ellos sin reconocer sus derechos

EMPLEOS

Los extrabajadores señalan que los dieron de baja del IMSS sin previo aviso y sin haber recibido el pago de sus salarios pendientes e indemnización.



Los exempleados aseguran que quienes renunciaron con anterioridad tampoco han recibido su liquidación.

laborales, como reducirles turnos, otorgarles hasta 4 días de descanso a la semana, con la aparente intención de forzarlos a renunciar sin liquidación.

"El gerente me explicó que si firmaba la carta de renuncia voluntaria se me reflejaría el pago junto con la liquidación y la retención de la catorcena", pero quienes aceptaron aseguran que la empresa no cumplió.

"Una persona sí firmó, como fue el primero en pasar, creyó en lo que decía el gerente, pero no le pagaron nada", relató uno de los afectados. Los trabajadores acudieron a la Junta de Conciliación y Arbitraje en Tecomán, en donde les indicaron que debían solicitar una cotización de sus días laborados en el IMSS, sin embargo, descubrieron que ya los habían dado de baja sin previo aviso.

Además, los exempleados mencionaron que incluso aquellos que renunciaron con anterioridad tampoco han recibido su liquidación.

Hasta el momento, Cinemex no ha emitido una postura oficial sobre las acusaciones.

Sólo queremos buscar a nuestros desaparecidos: Candelaria Huerta

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Candelaria Huerta Pizano, integrante del Colectivo Solidario de Búsqueda de Desaparecidos, lamentó el asesinato de la activista Teresa González, que generó conmoción entre colectivos de búsqueda de todo el país.

"Sólo queremos localizar a nuestros hijos, la incertidumbre y los riesgos son constantes en la labor, pero pese a las dificultades y amenazas debemos continuar", señala.

Aclaró que las madres buscadoras no tienen interés en investigar responsabilidades ni en confrontar a nadie

"No andamos buscando que nos hagan daño, ni queremos señalar culpables. Sólo pedimos que nos dejen buscar a nuestros hijos", enfatizó.

Candelaria Huerta dijo



Candelaria Huerta.

que son muchos los obstáculos que tienen que enfrentar, pero a pesar de eso se mantienen firmes.

"Nunca buscamos quién, ni por qué, no queremos problemas, sólo queremos localizarlos", reitero Huerta Pizano, subrayando que lo único que esperan "es traerlos de vuelta a casa", aunque sea para darles una cristiana sepultura.

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. **PODER JUDICIAL**.

EDICTO NO. 106
JUZGADO SEGUNDO DE LO MERCANTIL
CUIE: 11-0774-112M

A las 11:00 ONCE HORAS 28 VEINTIOCHO DE ABRIL DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO, en el expediente con número anotado al rubro, relativo al juicio MERCANTIL EJECUTIVO promovido por el Licenciado JOSÉ FILEMÓN RUELAS MORALES, en su carácter de Endosatario en Procuración de la parte actora MIGUEL ÁNGEL ESPÍRITU MACÍAS, en contra de MARÍA CONSTANTINA SÁNCHEZ GARDUÑO, ante el local de este Juzgado en Primera y Pública Almoneda, se rematará lo siguiente:

a finca marcada con el número 525 ubicada en el Boulevard Camino Real del Fraccionamiento Morelos de esta Ciudad de Colima, Colima, C.P. 28030, con una superficie total de 3,400.00 M2, en la cantidad de \$13'205,000.00 (TRECE MILLONES DOSCIENTOS CINCO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL); I encuentra construida sobre el lote de terreno número 5 inscrito en el folio real 8019244-1, con una superficie de 2,100.00 metros cuadrados y cuenta con las siguientes medidas colindancias: AL NORESTE: en 105.00 metros con el Lote 4; AL SUROESTE: en 100.00 metros con el Lote 6; AL SURESTE: en 20.00 metros con Boulevard Camino Real de Colima y AL NOROESTE: en 20.00 metros con zona Federal del Arroyo del Manrique; así como construida sobre el lote de terreno número 6 inscrito en el folio real 9161310-1, con una superficie de 1,300.00 metros cuadrados y cuenta con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: en 100.00 metros con el Lote 5; AL SUR: en 100.00 metros con el lote 7; AL ORIENTE: en 20.00 metros con Boulevard Camino Real de Colima; y AL PONIENTE: en 20.00 metros con el margen del Arroyo del Manrique; se le asigna la cantidad de \$13'205,000.00 (TRECE MILLONES DOSCIENTOS CINCO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), que es el costo fijado por el perito nombrado en autos en rebeldía de la parte demandada, a la finca construida sobre los lotes embargados en autos, a los cuales el perito como referencia es asignó un valor individual de \$9'244,000.00 (nueve millones doscientos cuarenta y cuatro mil pesos 00/100 moneda nacional) y \$3'961,000.00 (tres millones novecientos sesenta y un mil pesos 00/100 moneda nacional); siendo la postura legal la que cubra las dos terceras partes del valor total de la finca antes indicada, de conformidad al numeral 1412 del Código de la materia, solicitándose postores.

Para participar en la subasta pública, los licitadores deberán consignar previamente a la audiencia una cantidad igual por lo menos al 10% diez por ciento del valor total de la finca construida sobre los lotes embargados en autos antes descritos, en términos del numeral 573 del Código Procesal Civil en vigor aplicado supletoriamente al de Comercio.

SE SOLICITAN POSTORES
COLIMA, COL., 20 DE MARZO DE 2025
LA SECRETARIA DE ACUERDOS
LICDA. GLORIA CECILIA GODÍNEZ ACEVES.

Para publicarse por "dos veces" en el periódico "Diario de Colima" de esta Ciudad, (en días naturales) y en los Estrados de este Juzgado (en días hábiles), siendo que entre la primera y segunda publicación deberá mediar un lapso de nueve días.



Con el "Entierro del mal humor", hoy a las 5 de la tarde en Tamala, inicia la Feria del Melón Ixtlahuacán 2025. El Teatro del Pueblo será escenario de actividades culturales y artísticas, presentaciones musicales y espectáculos como el de "Los Dueños del Sol", que será el 5 de abril, a las 10 de la noche.

Como cada año, la Asociación para el Rescate del Patrimonio Arqueo-

lógico y Cultural de Ixtlahuacán (Arpacix) construye la tradicional "casa de zacate", con paredes de adobe y arcilla.

Las mujeres de la organización hacen tortillas de manera artesanal, con metate y cocidas en el comal bajo el fuego de la leña, para preparar tacos de frijoles, con queso fresco y salsas caseras, que reparten de manera gratuita entre los asistentes.



MANZANILLO



DICE LA CAPDAM

DESABASTO DE AGUA EN JALIPA FUE POR FUGA EN LA TUBERÍA PRINCIPAL

COMUNICACIÓN

El organismo operador del agua detalló que informó, a través de sus redes sociales, los trabajos de reparación en la tubería

Vecinos del lugar aseguran que el servicio aún no se ha restablecido

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

De acuerdo con la Comisión de Agua Potable, Drenaje y Alcantarillado de Manzanillo (CAPDAM), el problema de abasto del vital líquido en la zona alta, principalmente Jalipa y Francisco Villa, se debió a una fuga en una de las líneas principales que abastece a dicha zona, asegurando que el servicio quedó restablecido dentro el plazo establecido de 24 horas.

También, informó que un día antes, el 1 de abril, se notificó a través de su página oficial que el 2 de abril se suspendería el servicio por los trabajos de reparación.



CAPDAM señala que, tras las reparaciones, el servicio del agua ya se restableció.

Al respecto, vecinos de la comunidad dijeron no enterarse ni tener conocimiento, porque "no todos tenemos la

facilidad de conectarnos a internet", por lo que cuestionaron la manera que usa el organismo operador del agua para informar a la población.

"Además ellos dicen que se restableció el servicio, lo cual es falso, es la una de la tarde del jueves y es hora no tenemos agua, es una burla lo que hace la CAPDAM, al decir que ya hay agua cuando las familias estamos padeciendo el pésimo servicio", expresó Irma Fer-

"Dicen que se avisó el martes que el miércoles no habría agua, pero sólo se avisaron entre ellos yo creo, porque acá nadie se enteró; y mienten cuando quieren hacer ver que sólo el miércoles no hubo agua, cuando incluso desde una semana atrás hemos venido padeciendo el problema, ellos dicen que se debió a la fuga, que por eso no hubo agua un día, pero los demás ¿qué?; así como Jalipa hay muchas otras colonias con los mismos problemas", agregó Gerardo



Zulema Morales Rivera dijo que esperan la participación de 400 bailarines.

Invitan a baile masivo de danzón en el Centro Histórico

GONZÁLEZ RINCÓN

El ballet folklórico Huitzilin de Manzanida del Pez Vela, en el Centro Histórico.

Zulema Morales Rivera, directora del ballet, indicó que se esperan 400 participantes que estarán bailando una misma coreografía que se desarrollará, con motivo del Mes internacional del Danzón.

"Vienen invitados especiales de diferentes agrupaciones y de la Asociación Folkloristas Unidos de Colima; se tiene confirmada la participación de cuatro escuelas: Escultor Sebastián, Ángel

Julio César Ante, Francisco Villa, y la Teodoro Chavarín, será un evento para el disfrute de todas las familias", agregó.

Explicó que, si bien el Día Mundial del llo invita a la población al baile masivo Danzón es el 29 de abril, por cuestiones que se realizará mañana en la explana- de agenda de los participantes, al caer dentro de la temporada vacacional de Semanas Santa y de Pascua, y además ser festivo por el Día del Niño, es que se decidió adelantarlo.

> El evento dará inicio con un pequeño desfile que partirá de Las Palmitas, en el Centro Histórico, recorriendo la calle México hasta llegar a la explanada del Pez Vela, en el Jardín Álvaro Obregón, y a las 5 de la tarde dará inicio el baile masivo.

Lavan banquetas para evitar malos olores

GONZÁLEZ RINCÓN

Personal de servicios públicos municipales lleva a cabo el lavado de banquetas sobre el bulevar para evitar malos olores que afecte la imagen de la ciudad y pudieran representar un problema de salud de la población.

El director de la dependencia, Alberto Nando Quintal, informó que sobre el bulevar, principalmente en la zona de restaurantes y negocios de comida, existen puntos de recolección de basura que con el tiempo se convierten en un problema por los malos olores que llegan a despedir por la acumulación de los jugos de descomposición.

Comentó que aunque el servicio de recolección es puntual, al ser desperdicios orgánicos no paran su proceso de descomposición y ello genera que los jugos de la descomposición se queden en las banquetas.

"Recibimos varios llamados de personas por lo que una cuadrilla de servicio s públicos se dio a la tarea de



Algunos puntos de recolección de basura se impregnan de los jugos de descomposición del material orgánico.

realizar el lavado y desinfección de estos puntos, para evitar los malos olores y cualquier tema de salud para las personas", expresó.

Alberto Nando indicó que también se habló con los propietarios para que se sumen a estas actividades, reconociendo que en muchos casos los propios comercios realizan la limpieza de las banquetas de su frente.

CONCIERTO

Hoy se presentara el concierto: Sabinazo, en e Teatro Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz a las 7:30 de la noche. El espectáculo contar con la participación de Arturo Hernández Mo rurus, Chava Ochoa, Lativo y artistas invitados

JAURÍA MUSICAL

PERRO ROJO: DE LO ESPONTÁNEO AL RUGIDO DEL ROCK COLIMENSE

La banda planea lanzar su música en plataformas digitales y continuar su crecimiento en escenarios locales

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Hay bandas que nacen de años de planificación, estrategias y largas reuniones... y luego está Perro Rojo, una agrupación que surgió casi por accidente, pero que hoy se ha consolidado como una de las propuestas más frescas del rock alternativo en Colima.

La historia de Perro Rojo comenzó de manera espontánea. Pablo, Etzio y Sebastián, tres músicos, cada uno con su propia trayectoria, se encontraron sin banda y con ganas de seguir tocando.

La oportunidad llegó cuando les ofrecieron un espacio en la Feria de Todos los Santos de Colima del año pasado, pero había un problema: necesitaban un nombre. "Nos pedían un nombre y no nos decidíamos, hasta que alguien dijo 'Perro Rojo' y ya, así lo mandamos", cuentan entre risas.

Lo curioso es que, aunque el nombre fue elegido al azar, terminó teniendo un significado profundo. Hace referencia a los icónicos perritos de barro rojo, esas figuras de alfarería que parecen bailar.

"Queríamos reflejar un poco nuestras raíces y la tradición colimense", explica Sebastián. Y así, sin planearlo demasiado, nació Perro Rojo.

UN SONIDO QUE ROMPE ETIQUETAS

Desde su primera presentación en la Feria de Colima, la banda ha evolucionado rápidamente. Aunque se identifican dentro del rock alternativo, su estilo es tan versátil como sus integrantes. "Nos gusta el rock, pero también nos abrimos a otros géneros. Perro Rojo puede ser lo que sea, incluso una cumbia si se da el momento", aseguran.

Esta flexibilidad viene de la diversidad de influencias de cada miembro. Sebastián y Etzio han tocado en otras bandas reconocidas como La Ratonera y Diastema, y Pablo, además de ser vocalista, es compositor con una sólida formación musical en el Instituto Universitario de Bellas Artes (IUBA).

"Cada quien aporta algo diferente y eso enriquece nuestro sonido", explica Etzio.

Los integrantes de la banda ya han compuesto alrededor de 30 canciones, algunas de las cuales han presentado en vivo.

Su proceso creativo es tan espontáneo como su origen. "A veces estás dormido y te viene una idea, tienes que despertarte y escribirla porque si no, se te olvida", comenta Pablo.

Para ellos, la música debe fluir sin restricciones y sin miedo al juicio. "Lo importante es que a ti te guste lo que haces, y si a la gente también le gusta, pues qué mejor", refiere.

LA CONEXIÓN QUE LOS MANTIENE UNIDOS

Más allá de la música, Perro Rojo ha logrado construir una relación sólida entre sus integrantes. A pesar de que tienen personalidades muy distintas, han aprendido a complementarse dentro y fuera del escenario.

"Nos conectamos cuando tocamos, eso es lo que nos une como banda", explica Etzio. Para ellos, esa química es clave, pues muchas bandas fracasan porque no logran congeniar.

El nerviosismo antes de su-

ADAPTABILIDAD

Aunque se identifica dentro del rock alternativo, su estilo es tan versátil como sus integrantes

bir al escenario sigue presente, pero lejos de ser un obstáculo, se ha convertido en parte de la adrenalina que los impulsa.

"Si ya no sientes nervios, es porque ya no te gusta esto", afirma Sebastián. Y aunque los primeros shows fueron un reto, hoy tienen la confianza y la experiencia para plantarse en cualquier escenario y hacer vibrar al público.

LO QUE VIENE

El futuro de la banda es prometedor. Además de seguir tocando en diferentes bares y festivales, tienen planes de lanzar su música en plataformas digitales para que más gente pueda escucharlos.

"Queremos que la banda siga creciendo, que no nos quedemos estancados y que la gente nos siga escuchando", dicen con entusiasmo.

Recientemente, fueron seleccionados para tocar en el Foro DMT, donde estarán presentes cada 15 días; hoy se presentarán.

Si quieres seguirles la pista, encuéntralos en Instagram como @perro_rojo_346 y únete a esta jauría musical que no para de crecer.



Fueron seleccionados para tocar en el Foro DMT, donde estarán presentes cada 15 días; hoy se presentarán.



Los actores forman parte del taller de teatro de Casa de la cultura de Villa de Álvarez.

Tlacuaches Teatro, la nueva voz de las artes escénicas

Manolika SILVA ROSALES

Tlacuaches Teatro, agrupación artística independiente de reciente creación, reúne a Angel Dozal y Dora Farías junto con un grupo de jóvenes, para ofrecer su primer montaje en el Museo Universitario de Artes populares "Ma. Teresa Pomar" de la UdeC.

Hoy a partir de las 7 de la tarde, presentarán tres puestas en escena, con un performance a cargo de Guadalupe Macías Durán.

Un día especial, es dirigida por Dora Farías. Se sitúa en la noche previa a la boda de una chica, donde madre e hija, tienen emociones encontradas, en busca de comunicación, y rodeadas de asuntos sin resolver.

Relaciones Tóxicas, a cargo de Angel Dozal, muestra a una pareja que vive su cotidianidad entre el amor, el odio, la manipulación y el dolor. Situaciones cotidianas que hacen reflexionar ante acciones normalizadas.

TARDE DE TEATRO

Un día Especial, Relaciones Tóxicas y El Espejo, son las obras que se presentarán abordando temas de amor y desamor. Están dirigidas a adolescentes y adultos

El Espejo, a cargo de Angel Medina Dozal. Comedia, divertida y ligera dónde una mujer infiel y manipuladora, es sorprendida por el marido y debe resolver la situación para salirse con la suya.

Los actores son jóvenes que en su mayoría forman parte del taller de teatro de Casa de la cultura de Villa de Álvarez, recientemente nombrados Tlacuaches Teatro, el cual tiene las puertas abiertas para recibir a nuevos integrantes.

El taller se imparte los martes, miércoles y domingo. Para informes, comunícate con Dora Farías, al 554-484-41-27 y en Casa de la Cultura de Villa de Alvarez.



NACIONAL



RECORD

El 1 y 2 de abril se recibieron 2 millones 175 mil 970 declaraciones de impuestos, lo que representa una cifra récord, según el SAT para un arranque de rendición de cuentas fiscales para personas físicas.



Conago crearía 1.5 millones de empleos

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

La Conferencia Nacional de Gobernadoras y Gobernadores (Conago) expresó su apoyo al Plan México, presentado por la presidenta Claudia Sheinbaum, como una estrategia clave para impulsar la economía, fortalecer el mercado interno y generar empleos en todo el país.

A través de un comunicado, los mandatarios estatales reafirmaron su compromiso de colaborar con el Gobierno Federal en sectores estratégicos como la manufactura, la industria automotriz, las energías renovables, la tecnología y el turismo.

Los gobernadores se comprometieron a fortalecer la producción local, reducir importaciones de países sin acuerdos comerciales y fomentar la soberanía alimentaria y energética.

También destacaron su meta de crear 1.5 millones de empleos especializados y atraer inversiones nacionales y extranjeras por 277 mil millones de dólares.

Además, reconocieron la importancia de la relación con Estados Unidos para la estabilidad económica de México y celebraron que, gracias al liderazgo de Sheinbaum, el país mantiene condiciones comerciales favorables sin la imposición de nuevos aranceles.

mil millones de dólares se comprometieron a atraer en inversiones nacionales y extranjeras

DEL PLAN MÉXICO

SHEINBAUM PRESENTA ACCIONES PARA FORTALECER LA ECONOMÍA

Refiere que se impulsará a la soberanía energética y alimentaria, y la aceleración de proyectos de obra pública y vivienda

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Tras el anuncio de la política comercial de Donald Trump, que dejó a México sin nuevos aranceles, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó ayer una estrategia con 18 acciones para fortalecer el Plan México y a su vez impulsar la economía y el bienestar del país.

Durante un evento en el Museo Nacional de Antropología, al que asistieron políticos, gobernadores, empresarios y representantes de trabajadores e indígenas, Sheinbaum explicó que este plan busca generar más empleo bien pagado, reducir la pobreza y fomentar la inversión y la producción.

"El Plan México es el cami-



La presidenta Sheinbaum, durante la presentación del programa de 18 acciones del Plan México.

llevar a un México con más empleo bien remunerado, con menor pobreza y desigualdad, con mayor inversión, producción, y que respete el medio ambiente y aumente nuestra autosuficiencia y soberanía", dijo.

Entre las principales acciones del Plan México se encuentran el impulso a la soberanía energética y alimentaria, la aceleración de proyectos de obra pública y vivienda, y el fortalecimiento de la industria nacional en sectores como el textil, calzado, muebles, acero, aluminio, semiconductores y energías renovables.

Las 18 acciones del Plan México:

- 1. Impulsar la soberanía alimentaria.
- 2. Aumentar la soberanía eléctrica.
- 3. Agilizar proyectos de obra pública
- 4. Acelerar la construcción de viviendas y créditos.
- 5. Fortalecer la producción de bienes de consumo como ropa, juguetes, acero y aluminio.
- 6. Impulsar la fabricación nacional de vehículos con innovación y eficiencia energética.
- 7. Fomentar la producción nacional

de medicamentos y equipo médico.

- 8. Reforzar la industria petroquímica y de fertilizantes con inversión mixta.
- 9. Favorecer la compra de productos nacionales en compras públicas.
- 10. Promover la venta de productos nacionales en supermercados y tiendas departamentales.
- 11. Crear una ventanilla digital para facilitar inversiones.
- 12. Lanzar licitaciones para 15 polos de bienestar en distintos estados.
- 13. Generar al menos 100 mil empleos mediante bolsas de trabajo y ferias laborales.
- 14. Facilitar créditos a micro y

pequeñas empresas.

- 15. Aumentar la inversión en ciencia y tecnología y agilizar el registro de patentes.
- 16. Mantener el programa contra la inflación en productos básicos.
- 17. Continuar aumentando el salario mínimo hasta alcanzar 2.5 canastas básicas
- 18. Ampliar y garantizar los programas de Bienestar.

Sheinbaum aseguró que esta estrategia llevará a México hacia un futuro con mayor crecimiento y equidad, aprovechando el contexto internacional para fortalecer la economía

El 85% de las exportaciones estarán libres de aranceles, dice secretario de Economía

SEVILLA TRUJILLO

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, informó que aproximadamente el 85 por ciento de las exportaciones de México a Estados Unidos estarán libres de aranceles gracias al T-MEC, pese a la nueva política comercial global del presidente Donald Trump.

Durante una conferencia con la presidenta Claudia Sheinbaum, Ebrard destacó que México es uno de los países más beneficiados por esta decisión y afirmó que ahora es



El 85% de las exportaciones México a Estados Unidos estarán libres de aranceles, asegura Ebrard.

más barato producir en México y exportar a EUA.

Al consultarle sobre el porcentaje exacto de exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos que gozan de tarifa cero bajo el T-MEC, el funcionario respondió que "hoy en día debemos estar cerca de 85 por ciento -de exportaciones-, quizás un poco más. Eso lo voy a poder confirmar en detalle en unas semanas más. Más o menos es la proyección que tenemos".

Señaló que, aunque la política comercial global afecta a 185 países, México mantiene condiciones favorables debido al tratado, excepto en el sector automotriz.

Además, anunció que la revisión del T-MEC, programada originalmente para el próximo año, se adelantará, ya que el acuerdo comercial sigue vigente bajo el nuevo contexto económico.



INTERNACIONAL



TRAGEDIA

al menos 12 personas murieron al navegar si imbarcación frente a la isla griega de Lesbos y la rovincia de Canakkale, informó la guardia costera le Grecia. Las autoridades de ambos países de fediterráneo, confirmaron el suceso.



Israel admitió haber disparado en Gaza contra ambulancias.

ONU: posible "crimen de guerra" israelí por disparos contra ambulancias

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, alertó sobre posibles crímenes de guerra tras la muerte de 15 rescatistas en Gaza, quienes fueron atacados por el ejército israelí a finales de marzo.

"Estoy horrorizado por el asesinato de 15 trabajadores sanitarios y de ayuda humanitaria, lo cual plantea nuevas dudas sobre la comisión de crímenes de guerra por parte del ejército israelí", declaró Türk ante el Consejo de Seguridad de la ONU.

Entre las víctimas se encontraban ocho miembros de la Media Luna Roja Palestina y un trabajador de la ONU, cuyos cuerpos fueron hallados en una fosa común cerca de Rafah.

Según la Oficina de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA), el primer equipo de rescate fue asesinado el 23 de marzo, y otros socorristas fueron atacados mientras intentaban localizar a sus compañeros. Un miembro del equipo sigue desaparecido.

El Ejército israelí afirmó que investiga el caso, pero justificó su acción alegando que disparó contra "terroristas".

Mientras tanto, Israel ha bloqueado la entrada de ayuda humanitaria a Gaza y reanudado los bombardeos, lo que Türk calificó como "castigo colectivo" y un posible intento de "matar de hambre a los civiles como método de guerra". PESE A IMPACTO DE ARANCELES

TRUMP INSISTE EN QUE LA ECONOMÍA DE EUA CRECERÁ

"El país va a estar en auge", asegura el mandatario estadounidense

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que la economía del país seguirá en crecimiento, pese a la caída de los mercados globales provocada por los aranceles impuestos por su administración.

"Los mercados van a subir", afirmó Trump antes de viajar a Florida, en respuesta a las preocupaciones sobre la volatilidad en Wall Street y otras bolsas internacionales.

"El país va a estar en auge", añadió.

Las principales bolsas europeas registraron caídas de alrededor del 3 por ciento ayer, mientras que los mercados asiáticos y europeos también retrocedieron (-2.77 por ciento en Tokio, -3.31 por ciento en París).

Además, el precio del petróleo cayó 7 por ciento y el oro alcanzó máximos, reflejando el temor a una desaceleración económica global.

Trump justificó su política arancelaria asegurando que Estados Unidos ha sido perjudicado durante años por sus socios comerciales. "El resto del mundo quiere ver si hay manera de lograr un acuerdo", dijo, al tiempo que calificó la situación como "increíble".

El miércoles, el mandatario anunció un arancel global del 10 por ciento, con gravámenes adicionales para países con un superávit comercial elevado con EUA.

La medida, a la que Trump llamó el "Día de la Liberación", busca recaudar entre seis y siete billones de dólares en aduanas e incentivar la reindustrialización del país.

cayó el precio del petróleo, reflejando el temor a una desaceleración económica global



El mandatario insistió una vez más en la idea de que otros países "se han aprovechado" de la primera economía mundial "durante muchos, muchos años".

Sin embargo, la decisión ha generado preocupación entre economistas, pues podría afectar a las economías más dependientes de las exportaciones hacia Estados Unidos y aumentar las tensiones comerciales con la Unión Europea, China y México, que ya preparan represalias.

El resto del mundo quiere ver si hay manera de lograr un acuerdo

Donald Trump



AUMENTA EL NÚMERO DE MUERTOS EN MYANMAR

El número de muertos a causa de un terremoto de magnitud 7.7 en Myanmar aumentó a 3 mil 145, con 4 mil 589 heridos y 221 desaparecidos, informó ayer la Radio y Televisión de Myanmar. Hasta ayer por la mañana, Myanmar había experimentado 66 réplicas, cuya magnitud fue de entre 2.8 y 7.5, informó el Departamento de Meteorología e Hidrología del país





SEGURIDAD



PROTOCOLOS

La SSP de Colima impartió la charla "Protocolo de Alto Impacto", a alumnos del bachillerato 4, de la UdeC; dieron orientación sobre cómo reaccionar ante una emergencia y cómo res guardarse de manera segura.

Aumentaron 35% los delitos cibernéticos en Colima: SSP

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Los delitos cibernéticos en el estado de Colima aumentaron considerable, sobre todo aquellos que buscan obtener información financiera y personal de las víctimas.

La Policía Cibernética de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado informó, con los datos más recientes que corresponden a 2023, que hay un aumento de 35 por ciento, sobre todo el delito *phishing* y los fraudes en plataformas sociales.

El phishing es una técnica de engaño en la que ciberdelincuentes se hacen pasar por instituciones confiables mediante correos electrónicos, mensajes o páginas web falsas, con el objetivo de obtener datos confidenciales como contraseñas o números de tarjetas de crédito.

Según la Policía Cibernética en Colima, 9 de cada 10 hackeos comienzan con un correo fraudulento, por lo que recomienda desconfiar de mensajes inesperados y evitar hacer clic en enlaces sospechosos.

Uno de los sectores más vulnerables a estos delitos son los jugadores de videojuegos en línea. Los estafadores suelen fingir ser amigos para ganarse la confianza de los usuarios y obtener información personal. "Nunca compartas información privada con desconocidos en línea", alertaron las autoridades.

Para fortalecer la seguridad digital, las autoridades insisten en la importancia de utilizar contraseñas robustas y evitar combinaciones fáciles de adivinar como "123456" y optar por frases memorables o contraseñas con combinaciones alfanuméricas es una de las estrategias más efectivas para prevenir hackeos, recomendó la policía.

Finalmente, la Policía Cibernética en Colima recordó que las personas que requieran apoyo pueden solicitarlo a través de sus canales oficiales.

ALERTAS

En Colima, 9 de cada 10 hackeos comienzan con un correo fraudulento; recomiendan desconfiar de mensajes inesperados y evitar hacer clic en enlaces sospechosos.

REQUERIDO POR EUA

CAPTURAN A OPERADOR DEL CÁRTEL DE SINALOA

El detenido es señalado de ser colaborador cercano de el Chapo Guzmán y del Mayo Zambada

AGENCIAS

Elementos de la Fiscalía General de la República, en coordinación con la Secretaría de Marina Armada de México, detuvieron en la Ciudad de México a Leobardo "N", alias *Leo*, considerado operador clave del Cártel de Sinaloa y que además es requerido por las autoridades estadounidenses.

Leobardo "N" es señalado de traficar drogas para una organización delictiva, además de los delitos de delincuencia organizada, contra la salud, uso ilegal de armas de fuego y explosivos.

También se le acusa de ser colaborador cercano de Joaquín *El Chapo* Guzmán e Ismael *El Mayo* Zambada,



Leo es señalado de producir y distribuir metanfetamina y fentanilo para el Cártel de Sinaloa.

siendo el responsable de la producción y distribución de metanfetamina y fentanilo para el Cártel de Sinaloa.

Los trabajos de inteligencia permitieron identificar que la zona de movilidad de Leobardo "N", era la alcaldía Tlalpan, en donde implementaron vigilancias fi-

DEA

Autoridades estadounidenses ofrecían una recompensa de hasta 4 millones de dólares para quien diera información que ayudara a la captura de Leobardo "N"

jas, móviles y discretas, obteniendo su ubicación en el bulevar Adolfo Ruiz Cortines, en la colonia Jardines de la Montaña, en donde, tras corroborar su identidad, fue aprehendido.

Cabe señalar que autoridades de EUA ofrecían recompensa por información que llevara a su captura, al estar relacionado con la importación de fentanilo en dicho país.

Omar García Harfuch, titular de Seguridad y Protección Ciudadana, detalló que "ofrecían hasta 4 millones de dólares de recompensa, a quien diera información que llevara a su captura, por su relación con la importación de fentanilo a los Estados Unidos", finalizó.

Pedí ayuda a las autoridades y no me hicieron caso: Carlota "N"

AGENCIAS

Carlota "N", mujer de la tercera edad, quien es acusada por su probable responsabilidad del asesinato de dos hombres y herir a un menor, en Chalco, Estado de México, señaló que antes del incidente denunció y solicitó la ayuda de las autoridades y no le hicieron caso.

Carlota "N" dijo que decidió hacerlo todo de manera legal, por lo que denunció los hechos ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FG-JEM), para que el desalojo se hiciera conforme a la ley, pero, según ella, no le hicieron caso, ni la policía municipal de Chalco ni en la Fiscalía.

"Yo había denunciado ante la Fiscalía, que personas habían invadido de manera ilegal mi predio, y pedí el apoyo de la dependencia para que los desalojara, pero no me hicieron caso, incluso también solicité a elementos de la policía municipal de Chalco que me apoyaran para sacar a esas personas de mi casa y tampoco me hicieron caso, por eso decidí sacarlos a punta de balazos".



Carlota "N" fue detenida, en compañía de dos familiares, por el presunto homicidio de dos personas.

De acuerdo con medios de comunicación locales, estas declaraciones las hizo la señora Carlota "N" a los policías municipales que la detuvieron, tras presuntamente asesinar a balazos a un hombre de 51 años de edad y a un joven de 19, quienes, al parecer, invadieron ilegalmente su casa y no se querían salir.

Durante la detención de Carlota "N" y sus dos hijos, les aseguraron dos armas de fuego, cargadores, balas y 10 bolsitas de aparente mariguana. Los tres permanecen bajo resguardo en la agencia del Ministerio Público, donde en se determinará su situación jurídica.





COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO.

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



VENDO casa, 3 recámaras, 3 baños, 590m2. Terreno cerca Av. Gonzalo de Sandoval. 312-314-13-09.

VENDO local céntrico, 800m2 construidos, cerca oficina CFE centro. 312-314-13-09.



LOTE campestre 500m2, servicios, \$69,000. Tomo carro. 312-169-82-11.



PC Hércules solicita asistente general. Mujer de 20 a 30 años. Matriz Colima. Buena presentación. Lunes a viernes 3:00 a 8:00pm. Capacitación pagada, llevar solicitud elaborada. Info.312-145-96-96.

SE SOLICITA personal para cocina económica, prestaciones de ley, presentar solicitud elaborada en andador Carlos Gutiérrez Zamora #124, Col. Primaveras, VdeA. 312-304-05-26.



BAZAR. Compro muebles, ropa, juguetes, trastes. 312-148-17-47.

PRESTAMOS por casas o terrenos, fácil y rápido. Mínimos requisitos. Cel. 312-128-90-90.

PROMOCIÓN: Chapoteaderos fibra de vidrio. 1.60x2.60x0.50, \$5,000; 2x3x0.60 \$6,500; 1.70x0.40, circular \$3,500; 1.70x1.10x.0.30 \$2,500. Mayor información 312-120-13-11.

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

EDICTO. 4/2025 JUZGADO MIXTO CIVIL Y MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO

JUZGADO MIXTO CIVIL Y MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO JUDICIAL CON SEDE EN VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA. EXP. No. 22-0613-116M.

A las 09:30 nueve horas con treinta minutos del día 06 seis de mayo de 2025 dos mil veinticinco, en el expediente anotado al rubro, deducido del Juicio Mercantil Ejecutivo promovido por EL LICENCIADO GUILLERMO JOSUÉ JARAMILLO TORRES Y OTRO, Endosatario en Procuración del Ciudadano ÁNGEL MARIO AGUILAR Y AGUILAR, en contra de ANASTACIO AGUILERA NARANJO Y JOSÉ GENERO ESPARZA CHÁVEZ, ante el local de este H. Juzgado Mixto Civil y Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en la ciudad de Villa de Álvarez, Colima, en Primera y Pública almoneda se rematará el siguiente bien inmueble:

Parcela 113 Z-1 P4/4, con clave catastral 05-05-90-000-113-000, folio real 232095-1 y título de propiedad 1100. Con superficie de 4-00-60.73 has (cuatro hectáreas, sesenta punto sesenta y tres centiáreas). Con las siguientes medidas y colindancias: al NORTE 233.78 m doscientos treinta y tres metros setenta y ocho centímetros, con parcelas 105 ciento cinco; al ESTE 176.56 m ciento setenta y seis metros cincuenta y seis centímetros, con brecha; al SUR 224.23 m doscientos veinticuatro metros veintitrifes centímetros con parcelas 123 ciento veintitrifes; y al OESTE 181.81 m ciento ochenta y un metros ciento ochenta y un centímetros con línea quebrada con Parcelas 112 ciento doce, ante la Dirección General del Instituto para el Registro del Territorio del Estado, asignándosele la cantidad de \$1'329.000.00 un millón trescientos veintinueve mil pesos cero centavos moneda nacional, sirviendo de base para la subasta de esta primera y pública almoneda, el valor asignado por el perito de la parte actora, misma que será la postura legal que cubra las dos terceras partes de dicho

SE SOLICITAN POSTORES.
VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA, 27 DE MARZO DE 2025
LA SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO CIVIL Y
MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO JUDICIAL
LICENCIADA NORMA ANGÉLICA CHÁVEZ ÁLVAREZ.

"Para publicarse en los estrados de este H. Juzgado y del Juzgado de Paz de Cuauhtémoc, Colima, así como en el periódico "Diario de Colima", por dos veces debiendo mediar entre la primera y segunda publicación un lapso de 09 nueve días. De igual forma, entre la última publicación y la fecha del remate deberá de mediar un plazo no menor de cinco días".

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA.

JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL EDICTO NÚMERO 09/2025

A las 10:00 DIEZ HORAS DEL DÍA 06 (SEIS) DE MAYO DEL 2025 (DOS MIL VEINTICINCO) en el expediente con el expediente 19-0762-111M Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por Lic. GUSTAVO BORJA CANO, en su carácter de appoderado legal de la parte actora, BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE en contra de "PRODUCTORA Y COMERCIALIZADORA JUÁREZ SPR DE RL" Y OTROS, en el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en primera y Pública almoneda lo siguiente:

EL PRIMERO La casa habitación Finca urbana número 236 con frente a la avenida

ELPRIMERO La casa habitación Finca urbana número 236 con frente a la avenida Tulipanes esquina con calle Clavel, acera que ve al poniente y sur respectivamente manzana 018-326, zona 18, sección tercera, lote 19, fraccionamiento Lomas de Las Flores, Villa de Álvarez, Colima, con la siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: 15.00 mts con lote 20. AL SUR: 15.00 mts con calle Clavel. AL ORIENTE: 6.00 mts con lote 18. AL PONIENTE: 6.00 mts con Av. Tulipanes con un área total de 90.00 m2, e identificado bajo el folio real número 92852-1. En la cantidad de \$631,000.00 (seiscientos treinta y un mil pesos 00/100 M.N.), cantidad asignada por el perito de la parte actora al blen inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio fijado por el perito antes mencionado, solicitándose postores.

EL SEGUNDO la casa habitación Finca urbana marcada con el número 1014 de la calle Higuera Común, lote 8 de la manzana 357 del fraccionamiento Puerta de Rolón, Villa de Álvarez, Colima, con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: 9.00 nueve metros con el lote 9 nueve y 10 diez. AL SUR: 6.50 seis metros cincuenta centímetros con la calle Higuera común. AL ESTE: 16.00 dieciséis metros con el lote 7 siete. AL OESTE: 13.50 trece metros cincuenta centímetros con calle Higuera del centro con un área total de 140.87 m2, e identificado baio e folio real número 259427-1, en la cantidad \$701,000.00 (SETECIENTOS UN MIL PESOS 00/100 M.N.) cantidad asignada por el perito de la parte actora al bien inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio fijado por el perito antes mencionado, solicitándose postores. ELTERCERO La casa habitación Avenida Juan Oceguera Velázquez No. 512 antes Amela Norte, Lote 23, Manzana 191, zona catastral 1, sector Allende, colonia La Floresta, Tecomán, Colima, con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: 15.29 mts con lote 24. AL SUR: 14.32 mts con lote 22. AL ORIENTE: 7.66 mts con lote 21. AL PONIENTE: 7.73 mts con avenida Juan Oceguera Velázquez antes Amela Norte con un área total de 113.52 m2, e identificado bajo el folio real número 198983-1, por la cantidad \$558,000.00 (QUINIENTOS CINCUENTA Y OCHO MIL PESOS 00/100) cantidad asignada por el perito de la parte actora al bien inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio fijado por el perito antes mencionado, solicitándose postores.

AL CUARTO Resto del inmueble de la Fracción del lado poniente del predio

AL CUARTO Resto del inmueble de la Fracción del lado poniente del predio denominado "El Galage", en Ixtlahuacán, Colima, con los siguientes Linderos, Rumbos y colindancias: AL NORTE: En línea que parte de poniente a oriente y mide en su primer tramo 131.34 metros, para continuar hacia el norte en 33.57 metros, finalizando hacia el oriente en varios tramos que miden en su totalidad 550.03 metros, con propiedad que pasará al señor Luis Gersaín Juárez Banda. AL SUR: en una línea irregular formada por varios tramos que parte de oriente a poniente y que mide en su totalidad 622.38 metros, propiedad de la familia Juárez Banda. AL ORIENTE: En 264.11 mts, con propiedad de Verónica Juárez Banda. AL PONIENTE: En una línea que parte de sur a norte y mide 143.10 metros, con propiedad de la familia Juárez Banda con una área total de 14.549355 HAS, e identificado bajo el folio real número 310604-1, por la cantidad de \$5'820,000.00 (CINCO MILLONES OCHOCIENTOS VEINTE MIL. PESOS 00/100 M.N.) cantidad asignada por el perito de la parte actora al bien inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio fijado por el perito antes mencionado, solicitándose postores.

En ese orden de ideas y haciendo una operación aritmética se concluye que el valor total de los inmuebles arroja la cantidad de \$7'710,000 (SIETE MILLONES SETECIENTOS DIEZ MILPESOS).

COLIMA, COL., A 27 DE FEBRERO DE 2025. SECRETARIO DE ACUERDOS LIC. GABRIEL GARCÍA NAVA

Para publicarse en los estrados de este H. Juzgado, en el "DIARIO DE COLIMA" y EN LOS ESTRADOS DE LOS JUZGADOS COMPETENTES DE LOS MUNICIPIOS DE VILLA DE ÁLVAREZ, TECOMÁN E IXTLÁHUACÁN EN EL ESTADO DE COLIMA por dos veces, debiendo mediar entre la primera y la segunda publicación 09 nueve días, lo anterior de conformidad con el Artículo 1411 del Código de comercio.

S 2 7 1 4 8 4 9 8 6 2 5 1 2 7 1 4 7 5 1 6 3 5 4 9 6 8 9 5 4 3 7 9 1 3

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.

FORMA B-1

Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de Colima, con sede en Colima

Procedimiento ordinario laboral 322/2024 NOTIFICACIÓN POR EDICTO

Dentro de los autos del procedimiento ordinario laboral 322/2024, que se tramita ante este Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de Colima, con sede en Colima, por Eloiza Anguiano Soto en contra de Terminal Internacional de Manzanillo, sociedad anónima de capital Variable, José Francisco Caballero, Clemente Guzmán Domínguez y Consultores Asociados en Seguridad Privada, sociedad anónima de capital variable, el diecinueve de marzo de dos mil veinticinco, se dictó un acuerdo solicitando se lleve a cabo la notificación por medio de edictos al demandado Consultores Asociados en Seguridad Privada, sociedad anónima de capital variable, que en la parte conducente dice:

"Colima, Colima, diecinueve de marzo de dos mil veinticinco"

-Notificación por edictos-Visto el estado procesal de los autos y la certificación de cuenta, luego de que en audiencia preliminar se determinó dejar sin efectos el apercibimiento realizado a la parte actora en auto de doce de febrero de dos mil veinticinco, para el caso de que no se informara un diverso domicilio de la parte demandada Consultores Asociados en Seguridad Privada, sociedad anónima de capital variable, sino que se debe tomar en cuenta lo dispuesto por el numeral 712 de la Ley Federal del Trabajo, que prevé el emplazamiento por edictos.

En consecuencia, luego de que se realizaron gestiones para emplazar a la citada parte demandada, en diversos domicilios, sin que fuera posible localizarla, lo procedente es ordenar la notificación por medio de edictos y en el sitio de internet que para tal efecto establece el Poder Judicial de la Federación al demandado Consultores Asociados en Seguridad Privada, sociedad anónima de capital variable.

Para lo anterior, los edictos deberán publicarse por dos veces, con un lapso de tres dias entre uno y otro, haciéndose saber que debe de presentarse el citado, dentro de un término de treinta días naturales.

En ese sentido, se encuentran a disposición de la parte actora los edictos de manera física, para que realice su publicación en uno de los periódicos de mayor circulación en el Estado de Colima (Diario de Colima), por ser la parte que propuso su llamamiento a juicio, el cual quedará a su costa, previa rezón de recibido y entrega ante esta autoridad laboral del comprobante de la publicación del edicto.

Además, se ordena su publicación digitalizada en el boletín judicial de este tribunal, incluyendo el portal de internet correspondiente.

Se apercibe al demandado que se ordena emplazar que, de no comparecer dentro del plazo concedido, se tendrá por perdido el derecho que debió ejercerse, sin perjuicio de que antes de la audiencia preliminar pueda ofrecer pruebas en contra para demostrar que al actor no era trabajador; que no existió el despido o que no son ciertos los hechos afirmados por la parte actora, esto de conformidad con el artículo 712, tercero, cuarto y quinto pérrafo, de la Ley Federal del Trabajo.

Se hace del conocimiento al demandado que, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 3 Ter, fracción VII, de la Ley Federal del Trabajo, en el domicilio de este tribunal cito en Boulevard Camino Real, número 1052-A, quinto piso, colonia Hospital General y Complejo Administrativo, código postal 28019, Colima, Colima; se pondrá a su disposición copia cotejada del escrito de demanda, del aclaratorio, de las contestaciones de demanda y pruebas ofrecidas por la parte actora y demandadas, de los escritos de réplica, escritos de contrarréplica, de los acuerdos dictados el uno y siete de agosto, treinta de octubre, siete y veinticinco de noviembre de dos mil veinticuatro, siete, veintiuno, veintiocho y treinta y uno de enero, del seis de febrero de dos mil veinticinco, así como del presente proveído. Debido a todo lo anterior, se requiere a la parte actora, para que, de conformidad con el numeral 735 de la Ley Federal del Trabajo, dentro del término de tres días

con el numeral 735 de la Ley Federal del Trabajo, dentro del término de **tres días hábiles**, contados a partir del día siguiente en que surta efectos la notificación del
presente acuerdo, comparezca a recoger el edicto de referencia; y una vez hecho
lo anterior, contará con otro plazo **tres días hábiles**, en el cual deberá acreditar las
gestiones realizadas para la publicación del mismo.

-Apercibimiento-

Se apercibe a la parte actora que, de no acudir a recoger el edicto dentro del plazo concedido, así como, de no acreditar las gestiones correspondientes en los términos ordenados, este tribunal acordará lo que en derecho proceda de conformidad con lo establecido en la normativa laboral de mérito.

Notificación que se realiza por medio de edictos, que deberán publicarse por dos veces con un lapso de tres días entre uno y otro, de conformidad con el artículo 712 de la Ley Federal del Trabajo.

Atentamente

Colima, Colima, diecinueve de marzo de dos mil veinticinco.
(Firmado electrónicamente)
Alfredo Alonso Panduro Soto.

Secretario instructor adscrito al Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de Colima, con sede en Colima.



PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

EVIDENCIA CRIPTOGRÁFICA - TRANSACCIÓN

Archivo Firmado 103997738_4134202638779831451437998.p7m Autoridad Certificadore:

Autoridad Certificadora Intermedia del Coesejo de la Judicatura Fede Firmanta(s): 1.

2764	100 S (S) 53 FEB.	2100	1000	FIRMANTE	ALC: NO	SIGNES	3-10	CRISK!	
Numbra:	ALFREDO ALONSO P	ALFREDO ALONSO FANDURO SOT						Vigeria	
是到了	CONTRACTOR OF THE PARTY OF THE	No.	E ST	EIRMA	V658-11	SA THE	30 00	Bill com	
No Saria	78.69.66 20 63 89.66.1	70.6±66 20 63 8±86 32 00 00 00 00						This revendable	
Fachs (UTC: CDMX)	19/03/25/20 10:28 - 19	19/03/25/20 10:28 - 18/03/29 14 10:28				Status	Ber	Victo	
Assortine	KSA-SHAZSE						-		
Cotenia de firma:	80 on Se 142 55 6 76 7 57 3 3 4 5 6 3 7 5 7 5 7 5 7 5 7 5 7 5 7 5 7 5 7 5 7	Application Application							
and the same	The state of the s	Section.	1270	OCSP	10 C 10	7.78 65 5	100	Error VI	
Fecha (UTC) CDMX)		1,500	1-8:00-26-20-10-28-10:03/25-14-30-28						
Nambre del respondedor			Transco OCSP ACI del Conssio de la Judicature Federal						
Emisor dal respondedor Au		Autor	Jordad Certificactura Informacia del Ceresgo de la Judiciatura Federal						
Número de serie		- FD 61	70 6 a 66. 20 6.1 6a 66. 12 60 00 00 00 60 60 00 00 00 71.79						
2 3	18 SEC. 19 SEC	14563		ISP	SHIT SALES	STATE OF THE PARTY OF	000	Sep. 6.5	
Fechs ((UTG) CD(IX)			19/03/25 20:10:29 - 19/03/25 14:10:29						
Nombre del emisso de la respuesta TSP			Autoridad Emisora de Sellos de Tiempo del Consejo de la Judicatura Federal						
firmsor der sertificade TSP			Autordad Cetificadora Hitermedia del Corsego de la Judicatura Federal						
tdentification de la respuesta TSP			230039462						
Brian Sat			- A A MEDICAL PROPERTY Transfer for Many						

Viernes 4 de Abril de 2025

PUERTO



FIESTA Y DANZA

EN MÉXICO

MANZANILLO SERÁ PUERTO DE VANGUARDIA



En el nuevo puerto de Manzanillo, podrán almacenarse hasta 3.7 millones de petróleo y diésel.

Terminal de hidrocarburos podrá almacenar 3.7 millones de barriles de petróleo y diésel

Con 2 mil 330 hectáreas, que incluirán el puerto actual y será el puerto de vanguardia y diésel. por excelencia en el país, al habilitarse terminales y

de primer nivel, según datos de la Administración del Sistema Portuario Nacional Manzanillo.

Puerto Cuyutlán incluirá una terminal de hidrocarbu-AGENCIAS ros que podrá albergar hasta cinco barcos petroleros y que contará con instalaciones para almacenar hasta 3.7 mial de Cuyutlán, Manzanillo llones de barriles de gasolina

> El nuevo puerto, requerirá la ampliación del canal de Tepal-

áreas de almacenamiento cates, que tendrá una amplitud final de 250 metros, 100 más que el canal de navegación del Puerto Interior de San Pedrito.

> El dragado se hará a una profundidad de 17 metros y permitirá el acceso de buques de última generación.

La Secretaría de Marina, a través de la Asipona Manzanillo, supervisa la adecuación de los vasos II y III de la laguna, para facilitar la operación del nuevo puerto, que se espera entre en marcha en 2030.

PUERTO CUYUTLÁN

millones de barriles de petróleo y diésel podrá almacenar

metros tendrá de amplitud el canal de Tepalcates

metros tendrá de profundidad, para el acceso de buques grandes

Sector privado,

Foto Agencia

interesado en el Puerto Cuyutlán

El sector privado es el más interesado en la obra del Puerto

Cuyutlán. Invertirán más de 48 mil millones de pesos.

Con una inversión de más de 48 mil millones de pesos, empresarios nacionales y extranjeros confirman el interés que inspira el proyecto de Puerto Cuyutlán, que recibirá, además, más de 15 mil millones de inversión pública.

Así, el sector privado está convencido de la trascendencia del nuevo Puerto Cuyutlán, pues está apostándole a contribuir para convertir a Manzanillo en el puerto más importante de América Latina.

Desde finales del año pasado se encuentran en proceso los trabajos de construcción del nuevo recinto fiscalizado en los vasos II y III de la Laguna de Cuyutlán, cuya etapa de dragado avanza significativamente.

Esto es un reflejo de la confianza de inversionistas internacionales en la tarea que en el ámbito portuario realiza la Secretaría de Marina desde que recuperó los puertos de México cuyo control tuvo desde su construcción hasta 1976, y representa la estabilidad que se percibe en el sector portuario mexicano.

La Administración del Sistema Portuario Nacional Manzanillo mantiene su dinámica de eficientización y de eficacia en la operación del puerto, dando día a día resultados que enorgullecen al país.

Participa Asipona Manzanillo en **The Logistics World Summit & Expo**

La Administración del Sistema Portuario Nacional Manzanillo, representada el almirante Mario Alberto Gasque Peña, participó el miércoles en The Logistics World Summit & Expo.

Este es el evento de Logística, Comercio Exterior y Carga más importante de México y Centroamérica.

Las actividades se desarrollaron entre miércoles 2 y jueves 3 de abril de 2025 en el Centro Citibanamex de la Ciudad de México.

En la convención intervino el capitán de Altura Manuel Fernando Gutiérrez Gallardo, coordinador General de Puertos y Marina Mercante, quien expuso la trascendental ponencia "Proyectos iniciales en las Administraciones del Sistema Portuario Nacional".

Acompañado de los directores de

las Asiponas de Acapulco, Ensenada, Lázaro Cárdenas, Manzanillo, Progreso y Veracruz, el mando superior de los puertos mexicanos destacó la actividad que en conjunto realizan las Asiponas

para continuar la marcha trazada por la Secretaría de Marina en materia portuaria, y cuyos resultados saltan a la vista con los avances en cada puerto mexicano.



El coordinador General de Puertos destacó la exitosa actividad de las Asiponas del país.



DEPORTES





CLAVADISTA

El medallista olímpico Osmar Olvera perdió la Final de la primera ronda en 3 metros trampolín. Esto ocurrió en Guadalajara tras ser relegado por Juan Celaya y David Vázquez. Fue en su segundo clavado en el que cayó prácticamente de espaldas.

RESUMEN DE LA FECHA 20

CITROJUGO MANTIENE EL LIDERATO EN **FUTBOL DE VETERANOS CATEGORÍA A**

La jornada, con partidos de Liga y Copa, iniciará hoy y continuará el sábado en diversos campos deportivos

Hugo **RAMÍREZ PULIDO**

Después de jugarse la Fecha 20 de Liga y 6 del Torneo de Copa del Futbol Veteranos SF Sport de la categoría "A", Citrojugo ganó y mantuvo el liderato en el campeonato regular y El Chanal, hizo lo mismo en el otro torneo, obteniendo la marca perfecta del momento.

En el resto de la Jornada, Sumincol ganó 4-0 al San Joaquín; SF Sport 2-0 a Sindicato de Villa



Chanal se mantiene de Líder en la Copa del Futbol Veteranos "A" SF Sport.

de Álvarez; Villa de Álvarez 2-1 a Necaxa y Muertos F.C. 5-0 a Tortas Turok. Chigüilines ganó en la mesa a Cofradía de Suchitlán y descansó San Miguel.

JORNADA

La Jornada 21 de Liga y 7 de Copa dará inicio hoy con el duelo entre Real Manrique y Tortas Turok, a las 8 de la noche, en uno de los campos de El Diez-

El resto de los encuentros serán sabatinos e iniciaran a las 4 de la tarde, Sindicato de Villa

RESULTADOS

Sumincol venció 4-0 a San Joaquín

SF Sport ganó 2-0 a Sindicato de Villa de Álvarez

Villa de Álvarez superó 2-1 a Necaxa

Muertos F.C. goleó 5-0 a **Tortas Turok**

de Álvarez contra Citrojugo, en el José Luis Mañón y a las 4:30, Muertos F.C. ante Dragones, en el Club Cosmos. En tanto, San Joaquín y Villa de Álvarez jugarán a las 5 de la tarde, en El Trapiche.

Necaxa será anfitrión de El Chanal, a las 5:15 de la tarde, en la Unidad "Mary Villa Montero", mientras que a las 6, Chigüilines le hará los honores al Sumincol, en la Unidad de Coquimatlán.

Chanal-Sección 82, el duelo más atractivo en la Primera Amateur



Sección 82 enfrentará al superlíder Chanal, en el Futbol de la Primera División Amateur, este domingo.

RAMÍREZ PULIDO

El duelo entre Chanal F.C. y Sección se perfila como el más atractivo de la Fecha 2 de la segunda vuelta del Torneo de Liga y Copa en el Futbol de la Primera División Amateur. El partido está programado para este domingo, a las 10:15 de la mañana, en el campo de El Chanal.

JORNADA Y NÚMEROS

La actividad de ambas jornadas inicia mañana con tres encuentros: Arboledas le hará los honores al Atlético Infonavit, a las 6 de

INICIO

Se jugará la Fecha 2 de la segunda vuelta de Liga y 2 de Copa

la tarde, en el campo del primero. Universidad de Colima enfrentará a Minatitlán a las 6:15 de la tarde en el Estadio San Jorge. Finalmente, Deportivo Comala jugará contra Lo de Villa en la Unidad "Mary Villa Montero" a las 7:15 de la noche.

El domingo, la jornada continua con tres partidos: a las 10 de la mañana, San Jerónimo enfrentará a Villa de Álvarez en la Unidad de Cuauhtémoc, mientras que Chigüilines jugará contra Santos Tonila en la Unidad de Coquimatlán. A las 11 de la mañana, Halcones se medirá frente a Lázaro Cárdenas en El Trapiche.

Chanal lidera con 43 puntos, seguido por Tigrillos y Deportivo Comala con 32, y por Arboledas y Lázaro Cárdenas con 29. Sección 82 suma 25 puntos, Minatitlán 23, y Tonila 18. Abajo, aparecen Chigüilines con 20, San Jerónimo con 19. Halcones, Lo de Villa y Atlético Infonavit con 15. Villa de Álvarez y Universidad de Colima cierran con 4 puntos.



Duelos de invictos en torneo de copa en Futbol de Coquimatlán

RAMÍREZ PULIDO

El Poblado anunció su retiro del Torneo de Copa en el Futbol de Coquimatlán. La causa, falta de jugadores, así lo dio a conocer su delegado. De esta manera, su rival en turno, Agua Zarca, se lleva las 3 unidades de la Fecha 3 del naciente campeonato.

Asimismo, la Liga dio a conocer que, para no afectar el rol de juegos, los equipos que les toque enfrentar a El Poblado ganarán en la mesa.

JORNADA 3 Y ESTADÍSTICAS En cuanto a la Fecha 3 del co-

pero, el domingo se jugarán dos encuentros entre equipos invictos, La Esperanza chocará con Chivas a las 10 de la mañana, en el campo del primer cuadro, mientras que Toros Celaya se medirá al Borussia, a las 12 del día, en el campo 1 de la Unidad Municipal.

Dos juegos más de las 10 de la mañana los protagonizarán Leones de Pueblo Juárez recibiendo en su campo a Xolos, así como Juventus a Halcones de los Limones, pero en el campo 2 de la Unidad Municipal. Cierran a las 12, Chelsea frente a Real Coquimatlán, en el empastado 2 de ese mismo lugar.

En cuanto a las estadísticas de Copa, por el Grupo uno domina Toros Celaya, con 6 unidades.Por el grupo dos, La Esperanza, Chivas y Chelsea, son líderes con 6 puntos.

EN NACIONAL FUT SUB-15

COLIMA PODRÍA ENTRAR A CUARTOS DE FINAL

Los equipos del estado que destacan con victorias importantes son: Colima "B" goleó 8-1 a Jalisco "B" y Colima venció 1-0 a Sonora

RAMÍREZ PULIDO

El Torneo Nacional de Futbol Sub-15 cada vez se pone más interesante, donde se han visto duelos de gran calidad. Colima buscará el día de hoy, al menos tres boletos a la ronda de cuartos de final, pues en la Segunda Jornada que se disputó este jueves hubo empates y triunfos.

RESULTADOS

En cuanto a los equipos colimenses, en el Grupo B, Colima "A" empató sin goles con Tamaulipas. El resultado deja a los capitalinos con 4 unidades, mientras que los del norte del país llegaron a 2. En tanto, Aguascalientes derrotó a Nuevo León 4-0 con anotaciones de Luca Roque, Alonso Jiménez y Dylan Lozano. El triunfo pone a los hidrocálidos también con 4 bonos.

En el "C", Colima "B", goleó 8-1 a Jalisco "B", con anotaciones de Milton Guerrero, Aldo Vidrio, José Rocha, José Castella y Andrés García.

Michoacán le pegó 4-1 a Baja California Sur, llegó a 6 puntos y ya amarró boleto a cuartos de final. Los goles del cuadro triunfador los firmaron Said Zamora, Andy Madero, Edwin Diego y Sergio Hernández; la honra fue de Damián

En cuanto al Grupo "D", Colima respira un poco luego de vencer 1-0 a Sonora con gol de Antonio Vivian. Los norteños se quedaron con un punto.

En el Sector "E", Colima "D" ya está eliminado tras caer con Nuevo León 1-0 y quedarse sin puntos. El tanto de los del norte fue de Héctor Martínez.

Asimismo, y en un duelo de poder a poder, Nayarit y Jalisco "C" igualaron 5-5, ambos equipos llegaron a 4 puntos.

Finalmente, en el Grupo "A", Sinaloa clasificó a cuartos de final, tras vencer a Veracruz 3-0 y Jalisco "A" se impuso 2-1 a San Luis Potosí

Este viernes se jugará la tercera Jornada en los campos de la AFEC-Chical, así como en la Unidad Deportiva de Coquimatlán, donde se conocerán más equipos clasificados.



Se jugó la segunda Fecha del Torneo en los campos de la AFEC-Chical y Unidad de Coquimatlán.

Colima compite por la clasificación en ajedrez, beisbol, tenis de mesa y patines sobre ruedas de la Olimpiada Nacional 2025.

Atletas colimenses buscan clasificación en ajedrez, beisbol y patinaje

REDACCIÓN

La delegación deportiva de Colima se encuentra compitiendo en diversas disciplinas para la Olimpiada Nacional Conade 2025. En Guadalajara, Jalisco, y en la Ciudad de México, los atletas colimenses luchan por un boleto en disciplinas como ajedrez, beisbol y tenis de mesa.

En paralelo, en el Nacional de Interasociaciones, que se realiza del 2 al 6 de abril, quince patinadores compiten por la clasificación en Patines Sobre Ruedas.

PATINAJE SOBRE RUEDAS

En la prueba de velocidad, los representantes de Colima compiten en diversas categorías: Infantil, con Sofía Contreras e Isis Ruelas; Juvenil Menor, con Valentina Rodríguez, Daniela Martínez, Angelique Rodríguez y Alanni Cortés; Juvenil Mayor, con Ximena Benavidez, Samantha Alcántara, Evelin Llamas y Jonathan Ceballos; en la categoría Junior con Frida Serrano, Iris Pineda, Carlos Ávila, Gael Martínez e lan Pardo. El entrenador Roberto Damazo Rubio lidera esta disciplina.

AJEDREZ: CONCENTRADOS **EN LA ESTRATEGIA**

Doce ajedrecistas representan a Colima en categorías Sub 12, Sub 16 y Sub 20. Entre ellos destacan Esmeralda Carpio Jiménez, Josefina Vargova y Joaquín Chávez Ramírez. Los entrenadores César Carrasco y Miguel Tenoch Monrroy, junto al delegado Luis Javier Mateos Bernabé, presidente de la Asociación de Ajedrez del Estado, acompañan al equipo.

TENIS DE MESA: PRECISIÓN Y TÉCNICA

Siete deportistas de categorías Sub 11, Sub 13, Sub 15 y Sub 19 compiten en Guadalajara bajo la dirección de los entrenadores Manuel Alejandro Orozco, Felipe Rivera y Efraín Espinoza. La jefa de misión, Lilibeth Ochoa Sarmiento, supervisa la participación.

BEISBOL: ATLETAS EN CIERNES

En esta disciplina competirán en la Ciudad de México, 16 deportistas de la categoría 15-16 años, liderados por el entrenador Fernando Gavia Montes, buscan la calificación en esta discipli-

Boca Juniors: Un legado que nació en un banco de plaza

El 3 de abril de 1905, en la Plaza Solís del barrio de La Boca, un grupo de adolescentes hijos de inmigrantes genoveses fundó Boca Juniors. Lo que inició como un sueño sencillo se transformó en un legado deportivo. Su primer triunfo fue el 21 de abril de 1905, y los colores azul y amarillo surgieron de la bandera de un barco sueco.

La popularidad del club creció exponencialmente tras su gira europea de

AGENCIAS 1925, donde venció a equipos como el Real Madrid. En 1940, Boca inauguró La Bombonera, un estadio que se convertiría en un ícono del futbol mundial.

Con 74 títulos, Boca es el club más ganador de Argentina y ha alzado seis Copas Libertadores y tres Intercontinentales. Ídolos como Maradona, Riquelme y Tevez reflejan su grandeza. Desde aquel banco de plaza hasta el reconocimiento mundial, Boca Juniors encarna pasión, lucha y gloria, representando a la "mitad más uno".



La Bombonera cuenta con capacidad para 54 mil personas.